

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MAÑANA.—San Hugo cartusiano.

EL SOL. { Sale..... á las 7 y 6 minutos.
 { Pónese.. á las 4 y 54 minutos.

ESPAÑA.

MADRID 2 de noviembre.

«Nosotros, y estamos seguros de no equivocarnos, creemos que mas daño causan al gobierno las exageradas é inmerecidas alabanzas que incesantemente le tributan sus periódicos, que la franca y noble oposicion que nosotros le hacemos.»

Esto decíamos en nuestra revista del martes, llenos de conviccion, si, pero bien agenos por cierto, de esperar las pruebas irrecusables, que en corroboracion de nuestro dicho, presentamos hoy al público en la carta de nuestro apreciable corresponsal de Valencia, que a continuacion insertamos.

Los lectores de *El Heraldo* y *Popular* saben bien cuanto estos dos periódicos escribieron acerca de la presentacion de Arnau; cuanto hablaron de este hecho, y cuanto por él encomiaron á sus patronos. Pues bien, Arnau no se ha presentado ni, segun parece, ha soñado en presentarse.

Digamos ahora, si esta ligereza en dar como ciertas, noticias que son de todo punto falsas, si estos elogios que solo sirven para embaucar á los tontos, no despretigian y hacen mas daño al gobierno, que nuestras francas palabras; digamos si esta conducta, si esos acompasados artículos que, basados en el aire, se escriben uno y otro dia, si esos envenenados cargos que se hacen á la prensa liberal, porque se muestra reacia en creer los mil forjados cuentos con que nuestros contrarios pretenden alucinarnos, digase si todo esto no desacredita al gobierno, mas que cuanto nosotros pudiéramos decir, á los ojos del público sensato, que amaestrado por la esperiencia, busca datos para juzgar y examina antes de creer. «El cuñado de Cabrera, el considerado cauillillo de las fuerzas montemolinistas del Maestrazgo ha desertado de sus filas y pasádose á las nuestras. Cabrera está ya perdido, y los diarios de la oposicion tendrán que confesar que el pais debe este servicio mas á los hombres y al partido á quienes infundamente hacen la guerra.»

Esta ha sido la constante cantinela que por espacio de unos cuantos dias nos han estado repitiendo nuestros colegas ministeriales, y á cuyo solo recuerdo debieran enmudecer hoy de vergüenza. ¡Qué engañamos al pais! Una palabra que la buena educacion recluzca debiéramos dar por contestacion á esta calumnia, si nosotros tuvieramos menos decoro, y si á estos insultos no prefirieramos el contestar con obras, con hechos, con pruebas.

Por lo demas, el pais sabe ya á que atenerse: sabe quien le engaña y quien le dice la verdad. Sabe si debe creer á los que denuncian abusos que ve por sus propios ojos, y males que, por su desgracia, está palpando todos los dias, ó á los que se entretienen en forjar cuentos que, como la mujer de Ulises con su tela, se ven en ellos mismos precisados á deshacer á las pocas horas.

Y no es solo á *El Heraldo* y *Popular* á quienes pudieran hacerse hoy cargos por su ligereza y su poca veracidad. La *Gaceta*, el gobierno mismo por medio de su órgano oficial, hizo la misma publicacion, y al gobierno y á la *Gaceta* deberíamos tambien dirigirnos.

Pero nos contentamos con hacer ver al público que los periódicos ministeriales, y aun oficiales incurrían verdaderamente en las faltas, que á no-

sotros nos imputan sin razon. He aqui los documentos á que nos referimos.

Valencia 29 de octubre.

Muy señor mio: Por el parte que á continuacion copio, se verá en que queda la presentacion del cabecilla Arnau, y la manera con que el señor Villalonga se pone á cubierto: y lo mas bonito del caso es, que hasta el capitán general de Zaragoza afirma con *referencia* la presentacion. Sin duda el titulado mariscal de campo D. José Arnau, está á estas horas en compania de su cuñado Cabrera. ¿Cuándo le conoceria el alcalde de Alcalá de la Selva? ¿Y cuanto ha divertido con la noticia, haciendo cantar alabanzas á unos y doblar á muerto á otros? ¡Que lástima de Cruz! He aqui el parte: Capitania general de los reinos de Valencia y Murcia.—El Excmo. Sr. capitán general de estos reinos con fecha 25 del actual, desde su cuartel general de San Mateo, dice al señor general segundo cabo lo que sigue:—Por la comunicacion de V. S. de ayer me entero de la noticia comunicada por el señor gefe superior político de Teruel al que lo es interior de esa provincia, referente á la presentacion á indulto del titulado mariscal de campo carlista D. José Arnau. Igual novedad me fué á mi participada por el comandante del destacamento de Mosqueruela, pero refiriendose á aviso confidencial; y como al mismo tiempo se me manifestase por el coronel D. Isidoro Elescegui habérsele asegurado, que el espresado cabecilla habia pasado en la noche del 19 del actual el Ebro por Tayon juntamente con la gavilla de Graell, no habiendo yo adquirido nuevos datos que confirmen la primera noticia, ni que desmientan la última, por mas que cualquiera de ellas acredite la imposibilidad á que mi plan de campaña redujo á Arnau de persistir en rebeldia dentro del distrito de mi mando, hará V. S. insertar en los periódicos de esa capital esta comunicacion para que si la presentacion de aquel no se hubiese verificado, no dé esto margen á que el público dude de la exactitud de las demas novedades que se comunican para desengaño de los ilusos y satisfaccion de los hombres pacíficos.—Dios etc.—Juan Villalonga.—Sr. general segundo cabo de esta capitania general.—Es copia.—El coronel gefe de estado mayor.—Fernando Correa.

Como hombres pacíficos, nos alegramos que el Sr. Villalonga nos desengañe, pues no nos formamos ilusiones como *El Heraldo*, que al querer hacernos tragar la presentacion, daba por terminada la faccion.

Sin embargo, no cabe duda que el Maestrazgo está por ahora limpio, á no ser que la ensucie de nuevo el cabecilla Cabrera á quien los periódicos de Barcelona y la correspondencia hacen ya con direccion al antiguo teatro de sus hazañas.

El partidario Cendrú, que ha permanecido dos dias en Concentaina, sin que nadie le haya molestado, estaba ayer 28 en Planes, en cuyo punto parece se le han reunido otros partidarios y alguna caballeria. La gente que lleva, es buena; pero desarmada en su mayor parte, habiendo recogido en Concentaina bastantes armas de fuego. Hoy ha corrido la noticia de haber tenido un encuentro el gefe político de Alicante, que salieron persecucion de la nueva faccion; pero se duda sea cierta la derrota, no habiéndose publicado ningun parte extraordinario. La faccion del Gatef, que entró en Car-

cagente, marchó á reunirse á Cendrú: lo mismo se dice de los dispersos de la accion de Lator; si es asi, no careceria de fundamento la noticia de hacer subir la fuerza que lleva á 400 hombres; pero en Concentaina entró con solos 400.

A doce ascienden los muertos de la accion de Lator, que han sido enterrados en dicho pueblo. Todos los dispersos que formaban la partida montemolinista al mando de D. Alejandro Rubio, se han presentado á indulto, excepto uno, habiendo quedado sosegado el valle de Ayora.

Han sido puestos en libertad todos los presos políticos que existian en las cárceles de esta capital. Damos por ello las gracias no solo á los señores Armero y Ausina, si que á todas las personas que con laudable celo se han interesado por los perseguidos. Tambien parece se han devuelto las escopetas que estaban recogidas, exceptuando muy pocas, por haberse resistido á reclamarlas sus dueños.

Si el gobierno no mira pronto, pronto, por el clero, satisfaciéndole lo que el pueblo ha pagado, y que solemnemente se ha obligado el gobierno á entregar al virtuoso y sufrido ministro del Señor no tardaremos en presenciar el escándalo de ver cerrar los templos por falta de auxilios, y á los venerables curas párrocos pidiendo una limosna. ¡Oh! el clero tiene mucho que agradecer al gobierno. En diez meses se le han pagado tres de asignacion, y el culto ¡oh! el culto todavia espera.... que se paguen las libranzas que la junta superior de culto y clero negoció con comerciantes dos veces quebrados. Quanto dejo manifestado, se entiende solo con los curas, pues el clero de esta capital parece está al corriente de su asignacion. ¡Cuanta igualdad! ¿Y los veinte y siete millones cuando se pagan?

(La Reforma.)

MORA LA NUEVA 4 de noviembre.

En todos estos pueblos estamos continuamente á la merced de los matines pero el mas fortunado de todos es el pueblo de Vinebre, donde parece han sentado sus reales dos ó tres trabucaires para el cobro de contribuciones, sostenidos por otra partida; los pobres habitantes tienen que ceder á la fuerza.

Corre la voz de que ha pasado una partida numerosa de trabucaires por Fuyon: unos dicen que al mando de Cabrera, otros suponen al de Gamundi, lo cierto es que por Fuyon pasan y vuelven á pasar el Ebro: cualquiera diria que es un pueblo de Rusia, al ver lo poco atendido que está aquel pueblo que es del reino de Aragon.

VALLS 7 de noviembre.

Ayer á las 4 de la tarde se presentaron Masgoret y Vilella con su partida en la feria de Villarrodona la que no fué turbada no obstante de este accidente: trataron de buscar algun miguelete, y pudo persuadirseles que no lo hicieran por la alarma que causarían. Al regresar los feriantes de esta los dejaron aun en el pueblo y parece que los tres ó cuatro migueletes que estaban en él pudieron escaparse.

Con la desgracia del destacamento de Cabra de que hablé á Vds. ha coincidido la interceptacion de dos correos, el primero en Vinaixa el sábado que era el de Madrid, y el segundo en la Esplugu, el domingo que era el de Tarragona á la Côte, que fué detenido y robado por Torres

(a) el Petó, que despues de estar tres dias en la Espluga su pueblo ha concluido su existencia por no quererse rendir á una partida que mandó el brigadier Quesada en su persecución.

Idem 8.

Ayer mañana estaban Masgoret y su gente en el pueblo de Vilarrodona, habiendo descansado allí pacíficamente desde el dia anterior. Su fuerza será de unos 300 hombres que se solazaron en la feria y dejaron bastante dinero. El mismo Masgoret exige una porcion de onzas á los principales de Cabra, asegurando que es porque salieron al somaten del año pasado y haber cogido al cabecilla Fabot. Baldrich ha estado hoy en este término y parece que andan algunas columnas en su persecucion y será fácil le den alcance asi como á Masgoret.

MANRESA 8 de noviembre.

Ayer llegó á esta la columna de este distrito al mando del señor brigadier don Joaquin Manzano, para proveerse de municiones; y hoy ha continuado la persecucion á las gavillas de Borges, Tristany, Manuel del Hostal Nou y Muchacho que parece haberse concentrado en este distrito desde la accion con la brigada del señor general Paredes.

Aunque en mi anterior les daba á poca diferencia los detalles de la accion, que sostuvo el dia 5 de los corrientes esta columna, en las posiciones de las Casas de Cambay fué algo mas formal de lo que indiqué á vds. pues que envalentonado Borges con las ventajas obtenidas sobre las columnas de Bofill y Paredes, creia poder hacer otro tanto con la de este valiente y entendido gefe: parece que habian llamada la atencion unos cuantos con las voces y tiros que tienen de costumbre hácia unos derrumbaderos donde tenian apostada su gente; mas previsor de esto el señor Manzano, burló sus intenciones disponiendo, que la vanguardia compuesta de dos compañías de cazadores al mando de su jóven y decidido capitán don Fabian Coñizares los atacara de improviso por el centro protegidos por otras dos compañías de granaderos, y al valor de los valientes soldados abandonaron la primera posición, que sostenidas por otras cuatro que fueron sucesivamente tomadas, bastaron solo las cuatro compañías de preferencia para desordenarlos y ponerlos en la mas vergonzosa fuga. Cuatro muertos vistos sobre el campo de batalla y una multitud de heridos fué su resultado, pero se cree fue se mayor el número de los primeros, pues la precipitacion con que fueron atacados y lo quebrantado del terreno no dieron lugar al reconocimiento detenido del campo.

Debe hacerse particular mencion del capitán don Fabian Gañizares, y del teniente don N. Capillas, pues que cumplieron con la mayor serenidad el ataque, y demostraron el valor y pericia que les distingue.

Hace dos dias que un hombre solo armado de su trabuco, hizo apaar á los que venian en el omnibus en número de diez y siete, y despues de haberlos internado en un bosque, les hizo soltar cuanto dinero llevaban. (Barcelonés.)

Palma 16 de noviembre.

REVISTA DE PERIODICOS.

El *Balear* manifiesta que ocupada la Escelentísima Diputacion provincial en el exámen de los presupuestos correspondientes al año próximo inmediato, cree ha llegado el momento oportuno para que la prensa periódica manifieste su parecer acerca de ellos, indicando las rebajas de que los considera susceptibles en la parte de gastos y los medios que acaso estime adaptables para aumentar la suma de los recursos. En su consecuencia y cumpliendo segun dice antiguas promesas espresa va á ocuparse de la cuestion de economias y que pudiera sujetarse á estas el presupuesto de la Es-

cuela normal cuyos gastos son susceptibles de considerable reduccion quedando reducidos los alumnos á la clase de externos, como lo son algunos de los que en la actualidad cursan en el establecimiento. Con ello se economizarían los gastos de manutencion, alumbrado, criados y otros consecuentes, quedando limitado el presupuesto á las dotaciones de los profesores las que podrian tambien sufrir una rebaja aunque solo alcance al minimum de reglamento: que asi el presupuesto de la escuela normal vendria á importar únicamente unos ocho ó nueve mil reales, esto es, una tercera parte ó menos de la cantidad presupuestada para el año corriente, y que con motivo de no haber concluido el curso los actuales alumnos internos podrian hacerse por completo las rebajas desde el 1.º de julio en que concluirán su carrera de estudios. Espresa nuestro colega que aun desearia la supresion de la escuela normal, pero que esta medida en vez de ventajosa podria ser perjudicial al pais y se reserva indicar el camino que conviene seguir para lograr la mejora de un modo positivo sin encontrar dificultades que la hagan inasequible ó esponerse á resultados que la esterilicen ó conviertan en perjuicio.

El *Diario* nada publica de redaccion.

GOBIERNO MILITAR DE PALMA

Si se hallase en esta plaza residiendo en ella algunos Sres. auditores de guerra, cesantes, jubilados ú honorarios se servirán presentarse á la secretaria de este gobierno á la mayor brevedad para enterarles de una real resolucion que les comprende; lo que se hace saber por medio de los periódicos de esta ciudad. Palma 16 de noviembre de 1848.—D. O. D. S. E.—El ayudante secretario.—Antolin Llatena.

Boletin de Comercio.

EMBARCACIONES FONDEADAS DIA 16.

De Barcelona en un dia vapor *El Mallorquin*, su capitán don Gabriel Medinas, con 23 pasajeros.

Idem despachadas dia 15.

Para Valencia land S. Cayetano, de 30 ton., patron Bernardo Palmer, con bacalao, 4 mar. y 59 pas.

Para Málaga id. S. Juan, de 29 ton., pat. Matias Lladó, con 5 mar., 5 pasaj. y lastre.

Avisos particulares.



El paquete de vapor nombrado *El Mallorquin*, su capitán D. Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para

el de Barcelona con la correspondencia del servicio nacional y público, el sábado 18 del corriente, á la una de la tarde; admite carga y pasajeros. Lo despacha D. José Estade y Omar calle de Sto. Domingo núm. 1.º cuarto entresuelo.



Se vende una finca llamada Pujol den Baña, y que por su situacion feliz, es conocida con el nombre de *Son Alegria* á un cuarto de hora de Sóller; se compone de un cercado de alta pared con espinos, de un cuarto de legua de estension, con casa nueva habitada por su dueño y parte sin concluir; un porche y una cueva cerrados con llave, una cisterna nueva, un estanque grande y otro mas pequeño, y cantidad de olivos, parras y árboles frutales; todo dispuesto por escalones y con unas vistas muy agradables, debiendo rematarse en Sóller para el 30 del corriente si la postura acomoda, pudiendo tratarse con su dueño en el concepto que la cederá por una mitad de su reciente coste que ascendia á 2300 libras mallorquinas ó sean 1150 dejándola evacuada para el 1.º de enero en caso de venta.

CORREO DE HOY.

Noticias extranjeras.

La lucha ha concluido del todo en Viena. El Monitor prusiano, cuyas noticias en general son ve-

ridicas, ha recibido una carta de Viena del 2 la cual confirma la sumision completa de la ciudad desde la vispera, y asegura se continuaba el desarme sin la menor dificultad.

—La ciudad de Viena fué enteramente ocupada por las tropas imperiales el 1.º del corriente: un parte telegráfico recibido aquel mismo dia en Berlin, en el ministerio de negocios estrangeros, ha sido la primera noticia oficial.

—Todavía no se dice el número exacto de las pérdidas sufridas por ambas partes; parece que los estragos no son tan grandes como se habia dicho en un principio.

—El emperador continuaba en Ollmutz: la Gaceta de Breslau dice tenia intencion de pasar á Braga.

—Los alborotos de Brunn en Moravia fueron apaciguados el 31 sin la menor desgracia.

—La situacion de Berlin parece haberse mejorado no obstante de que el rey se mantiene firme en conservar á su nuevo ministro el conde de Brandeburgo el encargo de formar el nuevo ministerio. Dicese que para solventar el desacuerdo entre S. M. y la asamblea nacional el ministro Brandeburgo hará dimision.

—Una carta de Viena del 2 dice, que el fuego habia sido apagado en el palacio imperial y que ha causado pocos estragos: los libros de la biblioteca y el magnífico monumento que hay en la iglesia de los agustinos y el gabinete de historia natural han sufrido poco. Hoy han comenzado las visitas domiciliarias: ha sido prohibida toda comunicacion con la ciudad: en ella permanecen las tropas austriacas alemanas, las otras han sido enviadas en persecucion de los húngaros. Dicese que Schulte ha sido arrestado en Klosterneuburgo y Kuster en Lintz.

BRESLAU 2 de noviembre.

Ayer recibimos noticias de Viena por el convoy del camino de hierro que ha llegado el medio dia de la Alta Silesia. Dicha capital fué ayer ocupada por las tropas imperiales cerca las once de la mañana el dia 30 principió el desarme: la comision prometió á los proletarios darles medios de subsistir hasta el restablecimiento del estado normal, con tal que entregasen las armas; no obstante volvió á principiarse el combate al acercarse los húngaros.

En Leopoldstadt, donde habia principiado el desarme, fueron enarboladas banderas blancas, pero fueron reemplazadas al ver á los húngaros con banderas encarnadas, y principió un nutrido fuego en los cuarteles Wienden, Mariahiff y Schottenfeld, pero cesó el 30 por la tarde lo propio que en la mañana del 31: hácia al medio dia se oyeron algunos tiros, pero hasta las tres no principió un terrible fuego de artillería, particularmente en los arrabales Mariahiff y Schottenfeld, el cual cesó cuando las tropas se hubieron apoderado de aquella linea.

Entonces los guardias nacionales corrieron á los bastidores para defenderlos: cerca de las seis estalló el fuego en el palacio imperial sin que sea conocida la causa que lo motivó por cuanto no fué ocasionado por la caída de alguna bomba. La casa del príncipe de Kollowrath y la iglesia de los Capuchinos fueron destruidas por las bombas: nueve compañías de la guardia cívica trabajaron para apagar el fuego del palacio imperial: hácia la una de la mañana fué destruida la Burgh-Thor á cañonazos y las tropas entraron en la ciudad sin tener que combatir.

Parece se han hecho numerosas prisiones. El príncipe de Windischgraetz ha publicado una proclama, en la cual declara nulas las condiciones anteriormente concedidas á causa de haber roto los sublevados la capitulacion.

La legion académica ha sido disuelta para siempre, la guardia nacional por un tiempo indeterminado, todos los periódicos y clubs han sido suspendidos.

La asamblea ha sido prorogada por 15 dias: los diputados alemanes querian reunirse en esta, pero no es probable pueda sin transcurrir mucho tiempo volver á reunirse en Viena la asamblea.

—El príncipe de Windischgraetz ha declarado que la asamblea de Viena era solo un partido y que no reconocia por legal sino la de Kremier.

Los diputados estaban reunidos ayer, y el príncipe Feliz de Schwartzberg pasó a caballo por delante la sala, hizo cerrar las puertas y ocupó militarmente las avenidas de las tribunas.

La ciudad está en una situación horrorosa: la delación está al orden del día; los menos influyentes son arrestados en medio de la calle; las puertas de la ciudad están cerradas, y por lo mismo interrumpida toda comunicación con los arrabales.

PARIS 5 de noviembre.

Las noticias que se han recibido hoy por la mañana de Viena y de Berlín son muy graves: en el momento en que se creía la lucha concluida en Viena volvió á principiarse de un modo mas horroroso, mas terrible que ántes á causa de haber llegado á las murallas de aquella capital los húngaros que motivaron el que principiase las hostilidades con encarnizamiento. Si hemos de dar crédito á lo que publican los periódicos alemanes los húngaros, fueron completamente batidos.

Principiadas las hostilidades en Viena de una y otra parte se despegó un furor del todo increíble: las tropas tuvieron que apoderarse de las casas una despues de otra: los proletarios forzaban á los guardias nacionales á pelear en primera línea, permaneciendo detrás de ellos con el fusil.

La mayor parte de los edificios públicos han sido incendiados, segun dicen, y cuasi del todo destruidos: se citan entre otros el palacio imperial la biblioteca, el museo de mineralogia, la iglesia de los Agustinos cuyo campanario y tejado de la iglesia se hundido: la iglesia de S. Esteban, donde los húngaros se habian fortificado y que fué preciso bombardear.

Un hospital donde habia 700 heridos se hundió, sepultando á estos desgraciados en sus ruinas.

Segun un parte telegráfico enviado desde Florisdorff el 31 por la tarde, el bombardeo cesó á las seis de ella; las tropas habian llegado, hasta la plaza, de san Esteban.

Otro parte telegráfico dirigido el 31 por la tarde desde el mismo punto á Ollmutz confirma lo referido, y añade que en la noche del 31 al 1º del corriente todavia se peleaba en algunos puntos de la ciudad y de los arrabales.

La situacion va complicándose diariamente en Berlín: á consecuencia de la sesion en la cual fué discutida la proposicion relativa á los sucesos de Viena, el general Pfiel, presidente del consejo de ministros hizo dimision: el rey llamó para reemplazarle al general Brandeburgo.

En la sesion de la asamblea nacional de Berlín del 2 habia mucha agitacion: dicha sesion fué interrumpida y vuelta á continuar por tres veces con una hora de intervalo: fué propuesta una representacion al rey para hacerle presente la situacion del pais, la cual fué redactada y votada en la misma sesion y sin alguna discusion, aunque concebida en términos muy enérgicos.

La cámara declaró que el ministerio no tendria mayoría: la sesion volvió á principiarse á las dos para oír la contestacion del rey hecha á la diputacion que habia ido á Postdam á presentársela.

Leese en el Monitor prusiano lo siguiente:

Hetzendorf 30 de octubre.—Una division húngara se ha atrevido á penetrar en el territorio austriaco y avanza esta mañana hasta Schwachat: la he atacado y rechazado con una parte de mis tropas reunidas con las del ban de Croacia haciendo sufrir una pérdida considerable: he enviado algunos destacamentos en su persecucion.—Firmado príncipe de Windischgraetz.

Hé aquí lo que publica el Monitor prusiano acerca de los sucesos de Viena:

Los húngaros fueron batidos el 30: su ejército constaba de 20.000 hombres con 24 cañones, las tropas que le fueron opuestas eran en número de 48.000 con 60 cañones y 42 escuadrones: el ban de Croacia mandaba la accion: la caballeria debia cercar á los húngaros y cortarles la retirada no llegó á tiempo, y fueron perseguidos el 31 príncipe de Lichtenstein. Ha salido infanteria por el camino de hierro con direccion á Neustad para contener una nueva incursion de los húngaros los cuales probablemente han retrocedido pasando nuevamente el rio de Leyta.

Durante el combate con los húngaros los vieneses, que en su mayor parte habian depuesto las

armas, las tomaron nuevamente; no enviaron las prendas que habian ofrecido ni entregaron los cañones, por el contrario volvieron á principiarse un fuego muy nutrido contra las tropas imperiales. Los arrabales Mariachiff y Lerchenseld fueron entonces atacados por las tropas imperiales, mas de cien bombas fueron lanzadas contra dichos arrabales. En aquel momento señales repetidas desde el campanario de la iglesia de S. Esteban llamaban á los húngaros vieneses á ausiliar la ciudad; el general Bem se presentó nuevamente entre los vieneses, pero cuando se supo en la ciudad la derrota de los húngaros salió una diputacion de la ciudad á avistarse con el príncipe de Windischgraetz para declararle que la ciudad se entregaba á discrecion, pero mucha parte de vieneses armados no quisieron entregarse, y á medio día volvió á principiarse el bombardeo contra los arrabales.

El 30 ántes de medio día llegó una diputacion procedente de Brunn, encargada de pasar á ver al emperador con el objeto de pedirle la encargase mediar á favor de Viena, el emperador la dirigió al príncipe Windischgraetz, dándole un billete escrito por S. M. I. en la cual invitaba al príncipe consintiese en cuanto fuese posible á las proposiciones de la diputacion: esta encontró al príncipe referido en posesion de Leodoldstad, le manifestó su proposicion en la calle, en medio de un batallon de granaderos que presentaba las armas.

Windischgraetz parecia dispuesto á aceptar su proposicion, pero los vieneses, ignorando lo que se trataba, hicieron fuego contra los granaderos y entonces, aunque el armisticio no debia concluir hasta las dos, el príncipe hizo principiarse el bombardeo y el fuego duró hasta las dos y media.

La diputacion referida habia llegado de Praga á Ollmutz el 30 y se componia de diputados del consejo municipal, de la guardia nacional de Praga, de la legion académica de la misma ciudad, de la sociedad alemana y de una asociacion, cuyo presidente era el alcalde de Praga.

Escriben de Turin á la Gaceta de Lyon con fecha primero del corriente: Los detalles de sublevacion de la Valtelina han venido confirmados y la insurreccion va ganando terreno: Mestre y Josina, en las orillas del Adriático, han sido ocupadas por las tropas venecianas; que salieron del fuerte de Malghera.

Una carta de Palermo dice que Carlos Alberto ha abdicado la corona de Sicilia á favor de su hijo el duque de Génova.

Parece que varios diputados exaltados de la asamblea de Viena han pedido pasaportes al embajador francés cerca de aquella córte para pasar á Francia.

Escriben de Aramis con fecha 5 del corriente al memorial de los Pirineos.

El sábado el Sr. Salamanca, ex-ministro de hacienda entró en España por nuestra frontera, acompañado de algunos amigos; su reducida partida estaba precedida y seguida de algunos hombres aislados que venian del interior y se habian dado cita en Oleron. Salamanca y sus amigos montaban cuatro ó cinco hermosos caballos atravesaron la frontera en medio de un tiempo horroroso por cuanto nevaba mucho. El subprefecto de Mauléon tenia sin duda noticia de estos planes, por cuanto en la noche del vienes al sábado habia salido en posta hacia la frontera, y á las cuatro de la mañana cambiaba de caballos en Lannes.

Salamanca pasó todo el vienes en Oleron.

Idem 7.

Las noticias que hemos recibido de Alemania esta mañana presentan el aspecto de Viena y de Berlín mucho mas satisfactorio.

Las tropas imperiales ocupan la capital de Austria: continúa el desarme: se toman disposiciones mas prontas y eficaces para reparar los desastres de estos últimos días: parece que las pérdidas no son tan grandes como se creía.

El gran duque de Schwerin abrió el 31 las cámaras de sus estados.

Las bandas que habian intentado sublevar algunos valles de la Lombardia han sido batidas y la mayor parte de los que formaban parte de ellas han tenido que refugiarse en el canton del Tesino.

La Concordia de Turin hace mencion de una accion en las inmediaciones de Venecia, en la cual

se hizo á los austriacos 509 prisioneros y tuvieron ademas 200 fuera de combate.

Idem 9.

Los periódicos alemanes están llenos de detalles acerca los combates que han tenido lugar en Viena.

La noche del 1º al 2 se pasó con tranquilidad: una lluvia muy abundante contribuyó á apagar los incendios que se multiplicaban en el interior de la ciudad.

Las pérdidas causadas por el fuego son inmensas: en el solo palacio del príncipe de Kolowrath, que ardia aun el 2, no baja la pérdida de 300,000 de florines.

El estado de sitio se observa con todo rigor: las tropas vivaquean en las plazas y calles principales del interior de la ciudad.

En Berlín continuaba la crisis ministerial, y el 5 se ignoraba aun si habria un nuevo ministerio para presentarse el día siguiente á la asamblea.

Las cartas de Magdeburgo del 4 anuncian que por el convoy del camino de hierro de Berlín á Colonia se transportan cuasi todas las noches á la Ciudadela de Magdeburgo sumas considerables en oro y plata, para ponerlas al abrigo de cualquier saqueo.

El general Cavaignac publicará el domingo próximo su manifiesto de candidato para la presidencia de la república.

Anúnciase que Mr. Ledru-Rollin publicará mañana su manifiesto para candidato de la presidencia de la república: es el candidato de la Montaña.

Luis Bonaparte no publicará su manifiesto de candidato para la presidencia de la república hasta despues de publicados los de sus dos competidores.

(Barcelonés.)

ESPAÑA.

MADRID 7 de noviembre.

SENTENCIA CONTRA D. ANGEL LA RIVA.

Hé aquí el testo de la que ha recaído en la causa cuyos pormenores conocen ya nuestros lectores.

En la causa criminal que ante nos ha pendido y pende remitida en consulta por el juez de primera instancia de esta córte D. José María Montemayor, entre partes de la una fiscal de S. M. y de la otra D. Angel de la Riva, natural de Santiago de Galicia, vecino de Madrid, casado, abogado, de veinte y ocho años, preso y procesado por sospechas de haber disparado dos tiros de cachorrillo á S. M. la Reina en la calle de Alcalá, la noche de 4 de mayo de 1847 su procurador D. Manuel Tolvar.—Vista.—

Fallamos:

Que, declarando no es aplicable á D. Angel de la Riva el beneficio de la amnistia, debemos revocar y revocamos la sentencia consultada dictada por dicho juez de primera instancia en 8 de marzo último, por la que condenó á dicho la Riva á la pena ordinaria de muerte en garrote vil y en las costas; y le condenamos á la pena de veinte años de condena, que sufrirá en los establecimientos de su especie, y á las accesorias de interdiccion civil durante la condena, inhabilitacion absoluta y perpetua para cargos y derechos políticos, sujecion á la vigilancia de la autoridad por el tiempo de cuarenta años, contados desde la notificacion de la sentencia ejecutoria y en todas las costas. Así por esta nuestra sentencia definitiva en grado de vista lo pronunciamos, mandamos y firmamos en Madrid á seis de noviembre de mil ochocientos cuarenta y ocho. —José Francisco Morjon.—Juan Antonio Almagro.—José Alvarez Pestaña.—Francisco Aynat.—Manuel Urbina.

El Escmo. Sr. D. Luis José Sertorrius, ministro de la Gobernacion del reino, ha sido agraciado por S. M. con los títulos de conde de San Luis, vizconde de Priego.

Se sabe por el parte telegráfico: el cólera ha invadido á la Francia, habiéndose presentado los primeros casos en el partido de Dunkerque. Es de esperar que en nuestros puertos se aumente la vigilancia con este motivo. Muy posible es que al

fin no le tengamos por aquí, pero como quiera no debe atemorizarnos la visita de ese huésped, porque además de ser muy conocido el régimen que se debe observar para precaverse de él, se sabe que ahora ataca á muy pocas personas.

(Popular.)

Ya tiene para chochos.—Un jóven de edad de 18 años ha sido destinado á las oficinas de rentas de Filipinas con el pequeño sueldo de 16,000 rs.—Si habrán fallecido todos los beneméritos cesantes que habia de este basto ramo!

Amnistia.—Vuélvese á decir que para el día 19 se dará una, aunque no tan cumplida como fuera de desear. Mucho nos alegraremos de que sea cierta la noticia; mas es tanta nuestra desconfianza que no quedaremos satisfechos hasta tanto que veamos el decreto en la Gaceta.

Idem 8.

Don Manuel Abad fué fusilado en Huesca el día 5 del actual con seis de sus compañeros.

El general don Evaristo san Miguel, ha vuelto á esta corte de donde estuvo desterrado algun tiempo por orden del gobierno.

Ayer en la Bolsa se dió por muy cierta la noticia de que el decreto de convocacion de Cortes debia ver la luz pública muy pronto en el periódico oficial lo mismo que el de la amnistia. Tambien se dijo que el gobierno estaba resuelto á adoptar una marcha mas tolerante y conforme con los deseos del pais y con la tendencia general de las ideas que tanto terreno van adquiriendo por toda Europa. Quizá á tales noticias se debiera la propension al alza que se notaba en los fondos públicos.

(Espectador.)

CERVERA 10 de noviembre.

A las ocho de la mañana de hoy ha salido de esta hacia Guisona el Excmo. Sr. capitán general: acompañábale el general Mata con una fuerza respetable de infanteria y caballeria: dícese si se dirigen á la montaña en persecucion de Cabrera, que se asegura se halla por la parte de Oliana. A la misma hora que ha salido el capitán general ha salido tambien el general Oribe con direccion á Lérida y el día 5 salió el general Lersundi con direccion á Agramunt, y de allí pasó á Balaguer el 6 y el 7 volvió á salir de Balaguer en persecucion de la faccion republicana capitaneada por Guillaumet, y el 8 está reforzada con la faccion del Ben del Oli tuvo un encuentro con la columna de Lersundi en las inmediaciones de Canarasa, de lo que dícese resultaron algunos muertos y heridos de ambos partes.

—El 9 se asegura ha habido una accion con Cabrera por la parte de Oliana sin haberse dicho hasta ahora el resultado. Tambien se dice que los facciosos están fortificando la montaña de Busa y que han pedido camas á los pueblos: sin duda, si esto es cierto, querrán construir allí un hospital; pero con las buenas disposiciones que va tomando el capitán general parece tendrá que desistir de su temeraria empresa.—El 7 llegaron á esta 25 soldados de los prisioneros en la accion de Bofill á los que segun dicen ellos mismos les acompañaron 20 facciosos hasta Tora y allí les dieron un pasaporte para esta, encargando ú obligando al alcalde les acompañase hasta ésta, y cuando llegaron el general dió un duro á cada uno, y segun ellos mismos dicen que no les han tratado mal todo el tiempo que les han tenido prisioneros.

PUIGCERDA 11 de noviembre.

Acaba de ocurrir en Seo de Urgel un suceso importante y de gran trascendencia para la guerra civil que azota al principado. Se han presentado el día 8 al gobernador de aquella plaza D. José Pons (a) el Bep del Oli, con el grado de brigadier que ha recibido últimamente, un primer ayudante de E. M. D. Florencio de Silva Cedron, un segundo comandante D. Santiago de Uranga, los capitanes D. Anastasio Pont, D. Jacinto Forrecabota, D. José Vila, D. Jacinto Arau escribano de guerra y el te-

niente D. Raimon de Mas. Todos habian servido en la guerra pasada y algunos en la actual, segun se cree. Han entrado en Francia por Andorra. Les han obsequiado mucho; pues á los dos primeros se les ha mandado hacer un uniforme á toda prisa, se les ha comprado caballos, y el día 9 comieron con el general Lersundi, que habia llegado casualmente el mismo día 8 á Urgel. El 10 salió con los presentados y su columna compuesta de dos batallones de cazadores y unos 40 caballos, hacia Sor y Lérida. Se dice que se presentarán dentro poco otros pájaros por el estilo.

Las facciones de Gadau y Lampere han desaparecido enteramente como previ en mi anterior el 22 de octubre, habiéndose presentado todos sus individuos menos los cabecillas, al gobernador militar de Urgel, D. Tomas Metzguer y Milans, el primer alcalde corregidor que ha tenido Barcelona. Aquel distrito está y estará dichosamente tranquilo, porque tal es el prestigio que allí goza el gobernador, que no hay cuidado de una segunda intencion, por mas que hayan provocado aquella, y provoquen todavia otras, algunas personas á quienes no podemos sin peligro hacer alusiones.

REUS 12 de noviembre.

Esta mañana al amanecer se ha acercado á estas murallas alguna partida de facciosos, sin duda con el objeto de sobresaltar la poblacion ó guarnicion pues han disparado algunos tiros y se han marchado.

Ayer entró al medio día el cabecilla Masgoret en Montblanch con una fuerte partida; el destacamento tuvo tiempo de replegarse al fuerte únicamente quedaron dos soldados, que los hicieron prisioneros en medio de la calle, estuvieron allí unas cuatro horas despues de haber salido, entró la columna del brigadier Quesada.

BARCELONA 13 de noviembre.

Ayer sobre las ocho y media de la noche se dijo que la faccion se habia acercado en algunas poblaciones vecinas de esta capital por cuyo motivo hubo algun movimiento de tropas; pero averiguado el asco parece no hubo nada de lo que se habia difundido si bien parece es cierto que alguna partida divagaba por las inmediaciones de Sarriá.

Idem 15.

Hemos visto castas de Montblanch en que nos hablan de la sorpresa que nos hizo Masgoret en aquella villa el domingo 12 del actual á las doce menos cinco minutos del día presentándose en la plaza adonde habia mucha gente, como es consecuente, tomando el sol. Allí formó una fuerza de unos 200 hombres, otras en las afueras y el resto ocupó varios puntos en las inmediaciones de la casa fuerte. Registráronse algunas casas en busca de fusiles y escopetas, y reunidos despues en la plaza de San Francisco en número de unos 500 hombres tomaron el camino de la montaña llevándose dos soldados que encontraron en la plaza, un regidor y un jóven, tal vez en rehenes de la contribucion y los soltaron en la misma noche á las once y media en la Esplugu de Francolí ofreciendo el cange de los soldados.

Desde el fuerte se tocó algunas veces á somaten y se tiraba á los grupos que se veian los cuales tambien hacian fuego alguna que otra vez, pero sin resultado. A las 8 y media de la noche entró de repente la columna del brigadier Quesada por la puerta de San Jorge que habia sido incendiada: mas tarde se oyeron algunos tiros por el campo de que no se hizo caso, y el 13 marchó muy de mañana la columna en direccion de la Esplugu á donde se dijo habar estado Masgoret. Cuando el brigadier se dirigia á Montblanch encontró una avanzada de los sublevados en Pienafeta que le hizo fuego, habiendo cogido á uno de ellos que sin duda estaba de atalaya en el Coll.

(Barcelonés.)

Fondos públicos.

MERCADO DE MADRID DEL DIA 9.

Trigo. 37 á 40 rs.
Cebada. 15 á 16 1/2 rs.
Algarrobas. 16 á 17 rs.

Acete. á 50 rs.
Id. filtrado. á 58 rs.
BOLSA.
Cotizacion del 8 de noviembre de 1848.

Operaciones.
Títulos del 3 por 100, 288,000 rs. á 19 5/16 por 100.
Id. del 5 á 9 3/8 por 100 pap.
Cupones no llamados á capitalizar, á 5 1/2 por 100 dinero.
Vales no consolidados á 6 por 100 din.
Deuda sin interés, á 3 5/8 por 100 papel.
Láminas provisionales á 3 1/4 p. pap.
Deuda negociable del 5 por 100.
Acciones del Banco de San Fernando, de 2,000 rs. nominales y 1,000 desembolso á 40. dinero.
Billetes á 2 daño.
NOTA. Despues de la Bolsa quedó el 3 por 100: dinero á 19 5/16.
El 5 por 100 dinero á 9 1/4.
Deuda dinero á 3 3/8.
Billetes del Tesoro del empréstito forzoso de 100 millones de rs. á 70 por 100 valor.

Advertencia. Únicamente se negocian los recibos provisionales por no hallarse corriente los billetes.

CAMBIOS.

PLAZAS ESTRANGERAS.

Londres á 90 d. p. 1 ps. fr. 48 50 d.
Paris á 8 d. por 1 p. 5 f. 6 c. d. 5 f. 5 c. p.
Burdos á 30 dias
Marsella á 90 dias
Bayona á 8 dias.
Hamburgo.

PLAZAS NACIONALES.

Alicante 2 b. d. | Málaga 1 3/4 b. d.
Barcelona 3 1/4 b. d. | Santander 2 b. d.
Bilbao 5 b. d. | Santiago 1 1/2 b. p.
Cádiz 2 b. d. | Sevilla 1 1/2 b. d.
Coruña 1 b. p. | Valencia 2 b. d.
Granada 1 3/4 b. d. | Zaragoza 2 b. d.

CAMBIOS corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores Reales de la plaza de Barcelona á los 15 dias del mes de noviembre del año 1848.

Londres 50 ds. p. por un peso fuerte á 90 dias fecha.—Paris 5 fs. 24 cs. pap. por un peso fuerte á 8 dias vista.—Marsella 5 fs. 25 cs. pap. id. id.—Madrid, 4 din. por 100 daño á 8 dias vista.—Cádiz 4 1/4 pap. id.—Sevilla 4 3/4 pap. id.—Málaga 4 1/2 din. id.—Santander 4 1/2 din. id.—Alicante 3 1/4 din. id.—Valencia 3 1/4 pap. id.—Zaragoza, 4 1/4 p. id.—Tarragona 5/8 din. id.—Reus 3/8 pap. id.—Lérida 1 din. id.

Efectos públicos.—Títulos al portador del 5 p. c., de 18 5/8 á 18 3/4 por 100 valor sobre el nominal.

Acciones.—De la compañía Ibérica, capital 2000 rs., desembolsado 2 1/2 p. 0/0 de 2 3/8 á 2 1/2 p. 0/0 valor sobre el nominal.

SEVILLA 7 de noviembre.

ALHÓNDIGA.

VENTA DE CEREALES EN EL DIA DE AYER.

TRIGO.

Fanegas.	Precios.	Fanegas.	Precios.
40	á 32	74	á 42
46	á 35	62	á 45
48	á 36	24	á 44
66	á 37	00	á 00
449	á 38	00	á 00
444	á 39	00	á 00
426	á 40	00	á 00
84	á 41	00	á 00

Cebada 30 á 17.

Maiz

ACEITE.

Nota de los precios del aceite del día 6, segun parte de los medidores.

Acete de la arrieria de la izquierda del Guadalquivir á 32 3/4
Derecha. á 00
Malo. á 00
Almacenado de 32 3/4
La libra á 16 cts.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE